

利根・沼田の教育

発行所 利根教育事務所
 発行人 大竹 孝夫
 〒 378-0031 沼田市薄根町 4412 番地
 TEL 0278-23-0165 FAX 0278-23-0180
 E-mail : tonekyou@pref.gunma.jp

不 易 と 流 行

利根教育事務所長 大竹 孝夫

甚大な被害をもたらした東日本大震災から半年以上が過ぎ、被災をされた方々に心からのお見舞いを申し上げるとともに、被災地の1日も早い復興を心よりお祈り申し上げます。

さて、小学校では本年度から、新しい学習指導要領に基づいた教育が推進されています。教育基本法や学校教育法などの教育三法の改正、学習指導要領の改訂といった教育改革も、移行措置の終了、新学習指導要領の完全実施をもって、一応の区切りをつけることになりました。教科書も今までのものに比べて厚くなり、ゆとり教育からの転換が伝わってきますが、これもある面では流行ですし、公教育の信頼をしっかりと維持していくためには、新しい学習指導要領がしっかりと各学校に根付き、子どもたちに生きる力を育むための教育活動が積極的に展開されることが何よりも重要であると考えております。

また、人が学校で教育を受ける期間は、人生の1/4~1/5程度であり、そういった意味でも学校は楽しいものでなければなりません。子どもにとっての生きがいとは、学校への行きがいであり、学級での居がいであります。自らの居場所があり、学校へ来る張り合いがあれば、学校は楽しい場所となります。そして、子どもたちは、授業が楽しければ、やる気が自然に発生してきますし、学校生活の大半を占める授業が、子どもたちの能力や興味に合った内容で、教える人の熱意や技術があり、よくわかる授業であれば、楽しく生き生きと学習に取り組めます。それは、学校教育の基本的な役割であり、今、最も求められるものではないでしょうか。

教育はまさに不易と流行が一つになり、調和しなければならぬと考えていますし、今求められている教育課題への対応に取り組みつつ、本質を見据えた教育を一層大事にしたいと思えます。本年度もよろしくお願いたします。

学校教育係

言語活動の充実②

管内の学校では、各教科等の目標の実現のために、考えを書かせたり、意見を交流させたりするなど、言語活動の充実を図る様々な取組がなされています。しかし、「自分なりの考えがもてない。」「意見交換により考えが深められない。」といった声も聞かれます。そこで、『言語活動の充実に関する指導事例集～思考力、判断力、表現力等の育成に向けて【小学校版・中学校版】』（文部科学省）第2章(1)イ(i)を参考にした授業例を紹介します。



<授業者>

生徒に、自分なりの考えをもたせたり、意見交換で考えを深めさせたりするには、どのようにすればよいのでしょうか？

それには、次のことが大切です!!

<『言語活動の充実に関する指導事例集』第2章参照>

- ① 事実等を知識や経験と結びつけて解釈させ、自分の考えをもてるようにする
- ② 意見と根拠、原因と結果などの関係を意識させ、それを明示して説明させる
- ③ 自分の考えと他者の考えの違いを捉え、異なる視点から検討したり、振り返ったりさせる



<先輩教師>

中世の文化の特色を、代表的な建造物や絵画などをもとに、古代との比較を通して考えることができる。

＜個人で追究する場面＞



中世の文化について、みなさんが調べたことをもとに、古代の文化との共通点や相違点などに着目しながら、中世の文化の特色について考えてみましょう。 <前記①の利用>



古代の有名な建物を建てたのは天皇や貴族だったけど、金閣や銀閣は武士だわ。きっと、武士が政治を行うようになったからだわ。



古代は寝殿造が有名だったけど、中世には書院造がでてきたね。禅宗などの新しい仏教の広まりと関係がありそうだぞ。

＜意見交換の場面＞



多面的・多角的な見方や考え方ができる、この時代の代表的な事例を提示し、みんなで意見を出し合いながら、考えが深められるようにしてみよう。



みなさんが考えたことを、この時代を代表する金閣・銀閣を例にしながら意見交換してみましょう。 <前記③の利用>



金閣・銀閣を建てた人から考えて、中世の文化の特色は、武士を中心とする文化ということだと思います。



金閣・銀閣のつくりから見て、禅宗の影響が特色だと思います。



もう少し詳しく理由を聞かせてください。 <前記②の利用>

金閣・銀閣は、室町幕府の将軍が建てたものです。中世には、武士が政治を行うくらい力もちました。そのため、この頃の多くの文化が武士とのかかわりの中で生まれているからです。

金閣のつくりや銀閣の書院造は、禅宗の建築様式を取り入れています。また、水墨画や茶の湯などの中世を代表する文化の多くも、禅宗の影響を受けているからです。

なるほど!!



そうか!!

中世の文化の特色は、武士が中心だということです。また、禅宗の影響を受けているということも挙げられます。さらに、茶の湯などの現代につながる文化が生まれたことも、特色と言えます。

*各教科等において『言語活動の充実に関する指導事例集』等を活用し、目標の実現に向け言語活動の充実をより一層図っていただければと思います。